Zeitschrift: Volksschulblatt

Herausgeber: J.J. Vogt Band: 3 (1856)

Heft: 10

Artikel: Bern Autor: [s.n.]

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-250346

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. Voir Informations légales.

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

ben vorgehenden, glaubt fie fich jeder Erwiderung enthalten und bas Urtheil getroft dem Lefer überlaffen gu durfen.

Bern, den 23. Kebruar 1856.

Der Direftor ber Erziehung: Dr. Lehmann.

Schul-Chronik.

Bern. Auch das Lehrerkollegium des Progymnasiums in Thun hat dem Tit. Großen Rathe eine Vorstellung gegen die projektirte Zentralisazion des wissenschaftlichen Unterrichtes eingereicht. Die Schlusse derfelben gehen dahin:

1) Die Zentralisazion des wissenschaftlichen Unterrichtes nach der humani: stischen sowol als realen Richtung ist nur für die höhern Stufen dessel

ben durchzuführen.

2) Die Progymnafien behalten ihren bisherigen Wirkungsfreis unverkummert bei und bleiben demnach Vorbereitungsanstalten nicht nur fürs öffentliche Berufsleben im Allgemeinen, sondern auch ins Besondere für die höhern Stufen wissenschaftlicher, humanistischer und realer Bildung.

3) Die Grundzüge ihrer Organisazion werden in einem speziell ihnen ge-

widmeten Gesezesabschnitte ausgesprochen.

Die "Bernerzeitung" legt den Beschluffen der Schulinnode betreffend die neuen Schulgesezentwürfe deshalb wenig Werth bei, weil die Mitglieder der Synode großentheils "nur Primarlehrer" seien! — Wir wollen uns dieses Kompliment ad notam nehmen.

Bürich. Ueber das Seminar enthält der Entwurf betreffend die Revision des Volksschulwesens folgende Bestimmungen: 1) Das Institut der Praparan-den soll aufhören, der Austritt aus der Sekundarschule mit dem Eintritt in das Ceminar zusammenfallen und in lezterm ein vierjähriger Rurs stattfinden. Ueber die Unterstüzung der Sekundarschüler, welche sich auf den Lehrerstand vorbereiten, sollen noch weitere Bestimmungen getroffen werden. 2) Es soll im Semi-nar kein besonderer Unterricht für Ausbildung von Sekundarlehrern ertheilt werden. Beim Austritt aus dem Seminar kann kein Zögling in irgend einem Fache die Sekundarlehrerprüfung bestehen. 3) Der Konvikt im Schullehrerse

minar foll aufgehoben werden. Schwyz. Die "Schwyz. Ztg." berichtet über neuere Berhandlungen der Jüz'sch en Direkzion, welche am 21. Februar in Zürich versammelt war. Ein von Schwyz vorgelegter Seminarplan war im Allgemeinen befriedigend befunden. Auf die neuliche Ausschreibung von 30 Stipendien a Fr. 100 find nur 6 Unmeldungen erfolgt. Bei dem Unlaß entschied die Direfzion grundfaglich, daß Stipendien nur an Besucher öffentlicher Schulen ausgerichtet werden sollen, weil dieselbe indirekt auch eine Unterstüzung der Sekundarschulen im Kanton bezweke. Un zwei Lehramtskandidatinnen zur Unterbringung in die Unstalt des Hrn. Ariger in Freiburg wurden je Fr. 300 ausgerichtet. Von Schwyz wird gewünscht, daß aus den Fr. 20,000 aufgelausener Zinsen ein Betrag von Fr. 12,000 zur Unterstügung der schwyzerischen Setundarschulen direkt verwendet werde, unter Berufung auf frühere Vorgange und weil dadurch das Stammka-pital feine reelle Cinbuße erleide. Die Regierung von Schwyz soll diesfalls bestimmte Vorschläge machen, ebe die Direkzion entscheiden will.

Appenzell A. Rh. Ein Privatverein hat 1838 in Herifau eine Realschule gestiftet und unterhalten, deren Fonds durch Geschenke und Vergabungen bis auf 47,000 Fr. stiegen. Erst wurde der Unterricht durch drei, seit längerer Zeit wird er durch vier Lehrer vermittelt. Jezt ist der Realschulverein Willens, die schöne Anstalt der Gemeinde zu übergeben, aber nicht mit dem Kapital von 47,000 Fr., zu dessen Zinsen noch Schulgelder oder andere Beiträge gelegt werden